

Feuillet d'information du Pôle Missionnaire de Montereau

Rédaction : 1 parvis Jean Paul II, 77130 Montereau Fault Yonne

Accueil : Mardi, vendredi 9h00 - 11h30 / Jeudi 13h30 - 17h00

Tél. : 07 44 42 65 21

Courriels : polecathomontereau.fr catechesmontereau@free.fr

Facebook : POLE MISSIONNAIRE CATHOLIQUE DE MONTEREAU

Site : <http://eglise-montereau-moret.fr>



Novembre 25

« Devenez saints... » !

Telle est l'exhortation de Saint Pierre à vivre l'Évangile pour rendre présent Jésus Christ dans le monde (1P 1,16). C'est un appel à la sainteté, à mener une vie où le Seigneur Jésus est le Maître.

Par les bénédicences, le Maître désigne cet horizon auquel doit tendre quiconque se réclame de lui : vivre les bénédicences est le chemin par excellence pour devenir saint. C'est un parcours marqué par le véritable bonheur (Mt 5, 1-12). Car « être heureux ou bienheureux devient synonyme d'être saint, par le fait que la personne fidèle à Dieu et qui vit sa Parole atteint, dans le don de soi, le vrai bonheur »

Nombreux sont ceux qui ont reçu et vécu le message des bénédicences et sont devenus saints. Ils ont incarné la Parole et ont façonné notre monde ; ils ont éclairé les ténèbres par de modestes mais puissantes lumières : la miséricorde, la justice et la paix sont devenues palpables.

La Toussaint, que nous célébrons au 1^{er} novembre, ravive cet appel à tous à la sainteté. En faisant mémoire de tous les saints, nous éprouvons intensément la joie d'avoir part à la vie divine qui découle de la rencontre de Dieu et de l'homme. Et nous découvrons que la grâce élève et accomplit l'existence humaine.

La béatification, dimanche 13 décembre 2025 à Notre Dame de Paris de 50 jeunes martyrs français - dont trois de chez nous en Seine-et-Marne - victimes du régime nazi, à Notre Dame de Paris, nous montre concrètement le fruit de la sainteté : une foi agissante, courageuse et généreuse qui inspire et interpelle chaque disciple d'aujourd'hui.

Alors, sans attendre, Soyons saints !

Père Jules-Eusèbe MUTABARUKA, SAC Curé du Pôle Missionnaire

Fête de rentrée de notre pôle : prière, convivialité et découvertes à Marolles-sur-Seine

Dimanche 5 octobre, la fête annuelle de rentrée de notre pôle missionnaire de Montereau s'est tenue à Marolles-sur-Seine, rassemblant de nombreux paroissiens venus des différents clochers du territoire. Les six secteurs étaient réunis et bien présents pour cette belle occasion !



La journée a débuté par une belle messe célébrée dans l'église du village, en présence de tous les prêtres du pôle. Monique, coordinatrice de l'équipe d'animation pastorale du secteur de Saint-Thibault, a chaleureusement accueilli l'ensemble des participants « C'est ensemble, unis par la même Foi, la même Charité et la même Espérance, que nous nous apprêtons à vivre cette nouvelle année pastorale, prêts à servir notre communauté, au service de l'Église et en chantant de tout notre cœur ».



L'assemblée, importante et recueillie, a pu vivre un moment de prière intense et joyeux. Les chants, assurés par les animateurs liturgiques de tous les secteurs, musiciens et chanteurs, ont contribué à la beauté de la célébration, invitant chacun à entrer pleinement dans la prière.

Pendant son homélie, le Père Jules-Eusèbe nous a rappelé que « l'un des piliers de notre foi est le credo qui nous parle de Dieu, de Jésus et de l'Esprit saint, de Marie mère de notre Seigneur, des saints, et de l'Eglise que nous sommes. Et notre foi doit être active. Nous sommes appelés à la rendre concrète à travers des bonnes œuvres comme des serviteurs et servantes selon le modèle de notre Seigneur Jésus Christ ».

Ce message fort a invité chacun à raviver son engagement dans la vie chrétienne, dans la foi et dans le service.

À la sortie de la messe, le soleil était au rendez-vous ; il a permis à tous de s'attarder sur la place de l'église pour échanger dans une ambiance fraternelle. Le secteur de Saint-Thibault a offert ensuite un apéritif très apprécié, avant qu'un déjeuner partagé ne rassemble les participants dans la magnifique grange d'une famille de paroissiens de Marolles. Ce lieu accueillant et convivial a favorisé les rencontres et les discussions, renforçant les liens entre les différentes parties du pôle.

Après ce temps de partage, l'après-midi s'est poursuivie par une visite guidée haute en couleur du village de Marolles-sur-Seine. Anecdotes, découvertes patrimoniales et bonne humeur étaient au programme, permettant à chacun de mieux connaître ce beau village et son histoire.

La journée s'est conclue par une action de grâce en louanges, unissant toutes les voix dans un même élan de reconnaissance.

Ce fut une journée fraternelle, marquée par la prière, la convivialité et la joie de se retrouver. Un beau témoignage de la vitalité de notre pôle et de la richesse des liens qui nous unissent.



La liturgie – 2^{ème} partie : les Heures

Laïcs, religieux, clercs : tous les chrétiens sont invités à s'associer à l'Office Divin, qui est l'autre nom de la Liturgie des Heures et qui est « constitué de telle façon que tout le déroulement du jour et de la nuit soit consacré par la louange de Dieu » (1). Cette liturgie, avec celle des Sacrements, est la manière de formaliser, à travers une riche succession de rites particuliers, les relations entre l'humanité et Dieu et elle s'ajoute aux prières plus personnelles.

Issus de la tradition juive, deux temps importants de la prière étaient le lever et le coucher du soleil, pour offrir à Dieu la journée qui commence et pour l'en remercier à la fin, implorant aussi sa miséricorde pour les péchés de la journée écoulée. Par la suite, et on le retrouve déjà dans les Actes des Apôtres (2, 15 ; 10, 9 ; 3, 1), la prière s'effectuait aussi à d'autres heures. Peu à peu, avec le développement de l'Église et surtout avec Saint Benoît et la création d'ordres monastiques, on a précisé cette succession de prières, en s'inspirant du psalmiste : « Sept fois le jour, je te loue pour tes justes jugements. » (Ps 119, 164). On aboutit ainsi à la suite des Heures Canoniales :

1. **Lectures** (anciennement **Vigiles**, durant la nuit), la nuit ou selon les possibilités de chacun ;
2. **Laudes** (du latin *laudare* : louer ; fusionné avec **Prime**), à l'aube ;
3. **Tierce** (troisième heure du jour), vers 9 heures ;
4. **Sexte** (sixième heure), à midi ;
5. **None** (neuvième heure), vers 15 heures ; (d'où, après déformations, l'anglais *noon* : midi !)
6. **Vêpres** (du latin *vesper* : soir), vers 17 heures ;
7. **Complies** (du latin *completor* : ce qui complète), avant d'aller dormir.

Les Laudes et les Vêpres constituent les Grandes Heures, les Complies et les Lectures sont moins solennelles et les autres (Tierce, Sexte et None) sont les Petites Heures, plus simples. On oubliera bien sûr pas la messe, en général après Tierce ou Sexte.

« La structure habituelle d'une Heure liturgique est la suivante : après le verset d'introduction vient l'hymne qui donne la tonalité de l'Heure ; puis la psalmodie, encadrée par l'antienne et constituant la substance de l'office ; la lecture de la Parole de Dieu, prolongée dans l'office des Lectures, brève aux autres offices ; enfin, la prière finale : l'oraison du jour, précédée par l'intercession et le Pater à Laudes et à Vêpres. » (2) L'importance donnée aux psaumes témoigne de leur valeur intemporelle et mérite plus d'attention (à lire en décembre).

Afin de bien suivre ce rythme pour les religieux, les monastères se sont construits des cadrants solaires plus ou moins adaptés, appelés cadrants canoniaux. Par ailleurs, si le clergé séculier est encouragé à se conformer à l'Office Divin, les laïcs qui souhaitent participer à cette prière publique et commune de l'Église doivent adapter leur pratique à leurs contraintes.

Enfin, la Liturgie des Heures est inscrite dans le calendrier liturgique, avec une répartition propre, disponible en livres (*bréviaire*) et sur Internet (3).

(1) https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19631204_sacrosanctum-concilium_fr.html - Points 84 & 100

(2) *Paragraphe entier pris dans https://liturgie.catholique.fr/lexique/heures/*

(3) *On trouve les textes du jour sur https://www.aelf.org avec la messe, les Heures et la Bible.*



CHANGEMENT DES HORAIRES DE MESSES LES SAMEDIS ET DIMANCHES SOIRS.

A partir du 1 Novembre, les **messes du samedi soir et du dimanche soir** seront célébrées à **18h00** dans tous les secteurs.

Dimanche 9 novembre dans l'église de **SALINS** à 15H

Concert baroque.

Entrée 10 Euros

RENCONTRES « CROIRE ET COMPRENDRE » 2025-2026

Notre prochaine rencontre aura lieu soit :

- **Vendredi 14 novembre**, 20h30-22h, salle paroissiale de **Montereau** (1, rue Porte Bossu).
- **Samedi 15 novembre**, 10h-11h30, salle paroissiale de **Moret** (14, rue du Pavé Neuf).
- **Mardi 18 novembre**, 20h30-22h, salle paroissiale de **Champagne** (184, rue Grande).

Elle aura pour thème :

Vivre la mission : COMMENT DIRE DIEU A NOS PROCHES ?

MISSEL des dimanches 2026

Si vous souhaitez acheter un missel des dimanches pour l'année 2026, vous pouvez le commander au secrétariat, nous ferons un achat groupé.

Tel : 07 44 42 65 21

Ou sur place les mardis et jeudis.

Prix 10 Euros Règlement à la commande

Maison Magdalena

La Maison Magdalena, située à Moret, est un foyer d'accueil en église qui accompagne des femmes qui ont vécu divers situations difficiles et qui veulent se reconstruire et se réinsérer dans la société.

La maison est animée par un couple qui partage le quotidien de ces femmes pour leur proposer un cadre familial reconstructif. La communauté religieuse Nigériane de la sainte famille des nécessiteux accompagne le foyer par sa prière et par son implication auprès des femmes accueillies.

Dans un cadre de vie familiale nous proposons des activités comme la production de bougies. Cet atelier est l'occasion de vivre le travail en équipe et de découvrir des talents de décoration de bougie.

La plupart des femmes accueillies étant sans revenus, le fruit de la vente leur est redistribué pour moitié.

Avec l'approche de Noël, voici une occasion de faire des cadeaux locaux qui servent une belle cause.



Nous serons présents aux sorties des messes à Ecuelles et Moret le 2 Novembre 2025 et à Thomery et Champagne le 7 Décembre. D'autres dates sont disponibles sur le pôle de Fontainebleau. Pour en savoir plus visitez notre site internet: maisonmagdalena77.fr.

Couronnes de l'Avent à FORGES avec sœur Mériaux

Le dernier dimanche de novembre 2025, nous entrerons dans le temps de l'Avent, qui prépare à Noël. A cette occasion, l'Aubier vous propose une rencontre pour découvrir le sens de l'Avent, mais aussi pour fabriquer une couronne de l'Avent qui marquera, chez vous, ce temps qui précède Noël.

Samedi 29 novembre 2025 à 14h apporter :

- Si vous avez des objets qui pourraient être utiles pour la décoration (sapins ou autre), ils seront les bienvenus.
- Gâteaux ou boissons pour le goûter
- 2 euros pour la participation aux frais de la salle

Les enfants doivent venir avec un parent ou un adulte accompagnateur. Merci !

Pour des questions d'organisation, merci de vous inscrire à cette activité (contact@laubier.org). L'Aubier, 30 rue Grande, Forges.

LES ATELIERS DE LA FOI.

Ces Ateliers s'adressent à toute personne, croyante ou pas, qui s'interroge sur le sens de sa vie. Ils ont cette année 2025-2026 pour thème :

QUELLES RESSOURCES POUR QUELLE VIE ?

Nous réfléchirons et échangerons sur les ressources de la Terre et de l'Humanité, par petits groupes de six à huit personnes au cours des six rencontres suivantes :

1. Des besoins et des attentes : qu'est-ce qui est essentiel pour vivre et à la lumière de la foi quels sont nos manques ?
2. Discerner : apprendre à choisir en conscience.
3. Veiller : développer une attitude de vigilance face aux mutations actuelles.
4. La ressource humaine : redécouvrir la dignité et la créativité humaines comme dons à cultiver.
5. Changer la vie : oser rêver. Que faire du passé et croire au futur ?
6. Partager : quoi ?

La méthode nous invite à vivre nos trois rôles de baptisés :

Prophètes, nous nous informerons, nous échangerons et réfléchirons, nous nous ferons une opinion sur des textes profanes et bibliques et nous prendrons la parole

Prêtres, nous dirons les « mots de notre foi »

Rois c'est-à-dire serviteurs, nous mettrons en œuvre nos convictions dans notre vie de tous les jours.

Chaque rencontre se déroule en quatre temps :

1^{er} temps : à tour de rôle les participants se positionnent sur le problème posé. Temps de respect et d'écoute seule qui ne doit pas susciter d'échanges.

2^{ème} temps : à partir de textes profanes, d'actualité ou historiques les échanges peuvent commencer.

3^{ème} temps : arrive le texte biblique sur lequel se poursuivent les échanges.

4^{ème} temps : après un moment de recueillement, chacun peut faire part de ce que les échanges ont fait découvrir, provoqué, fait bouger.

Un participant du groupe travaille en amont le sujet avec un théologien.

N'hésitez pas à consulter le site du Cetad qui propose en plus des ateliers des enseignements et des méditations.

Dominique Demichel domi.demichel@gmail.com 06 24 62 62 03

NOTRE DAME de BRIE

Montereau – Forges - La Grande Paroisse – Echouboisains - Valence en Brie
paroisse.surville77@gmail.com
Tél. : 07.44.42.65.21

Permanence d'ACCUEIL Paroissial

Les samedis 8 et 22 novembre de 10h00 à 11h30 1 parvis Jean Paul II à Montereau.

MESSES DE LA TOUSSAINT COMMEMORATION DES DEFUNTS

Voir tableau des messes joint.

SAINT-VINCENT EN GATINAIS

Villecerf - Écuelles - Montarlot - Ville-Saint-Jacques - Noisy-Rudignon

Tél. : 09 51 06 74 57

CATECHISME ET EVEIL A LA FOI

Coordinatrice de notre secteur : Havena Birand – 06 73 58 73 20

CATECHISME

1^{ère} et 2^{ème} années (CE1) :

Un groupe le Mercredi 9h30 à la sacristie de l'église / chez la catéchiste
Ville Saint Jacques avec Hélène Vincent 06 45 49 50 06

1^{ère} à 4^{ème} années :

Deux groupes le samedi à 10h à la salle du Marronnier, Ville Saint Jacques
Avec Havena Birand 06 73 58 73 20

EVEIL A LA FOI

pour les enfants plus petits (CP, CE1), les premier et troisième dimanches du mois de
11h00 à 12h00, 28 rue de Noisy à Ville Saint Jacques

LECTURE DE LA PAROLE

Pour les enfants dans la sacristie pendant la messe

A Villecerf le deuxième dimanche du mois et à Ville Saint Jacques le quatrième
dimanche.

Contact Ombeline de Vigneral : 06 03 67 58 14

MESSES DE LA TOUSSAINT COMMEMORATION DES DEFUNTS

Voir tableau des messes joint.

SAINT NICOLAS de SEINE ET LOING

Thomery paroisse.thomery@gmail.com Tél. : 06 67 52 89 42

Moret – Veneux paroissemoretveneux@orange.fr Tél. : 01.60.70.29.27

MESSES DE LA TOUSSAINT COMMEMORATION DES DEFUNTS

Voir tableau des messes joint.

Tous les vendredis à 17h : temps d'adoration à l'oratoire de l'église de Moret avant la messe de semaine

Repas partagé **chaque 3ème dimanche du mois** à la salle Saint Jean-Baptiste après la messe. Le prochain sera le 16 novembre.

Prochain café-rencontre le **samedi 29 novembre** de 10h à 12 à la salle Saint Jean-Baptiste

Dimanche 7 décembre, pour célébrer l'immaculée Conception de la Vierge, procession à Thomery. Départ de la grotte de la Vierge à 9h45, suivi de la messe à 10h30 à Thomery. Attention : messe unique sur le secteur, pas de messe à Moret.

Repas de Noël pour tous

Cette année, le secteur Saint Nicolas (Moret-Thomery-Veneux) proposera un repas partagé le jour de Noël, jeudi 25 décembre à midi, dans la salle paroissiale de Moret.

Ce moment est ouvert à tous, de la paroisse et au-delà, afin que chacun puisse vivre la joie de Noël dans la chaleur d'une rencontre fraternelle.

- 👉 Si vous êtes intéressés, dites-le-nous !
- 👉 Si vous connaissez des personnes qui seront seules à Noël, dites-le-nous aussi !
- 👉 Si vous souhaitez participer à l'organisation ou à la préparation, faites-vous connaître !

Nous aurons également besoin de vous tous pour récolter des denrées que nous cuisinerons pour le repas — nous vous en reparlerons très bientôt.

Un grand merci à chacun pour votre aide et votre attention à ceux qui, grâce à vous, vivront un beau Noël partagé !

Xavier Desormeaux (*équipe EAP - achso@orange.fr*)

SAINT CLEMENT des DEUX RIVES

Champagne - Vernou-La-Celle - Saint Mammès
saint-clement-2r@laposte.net
Tel: 01.77.03.83.88

Dès le 1er novembre, les messes de Champagne sur Seine ne se dérouleront plus à l'église Saint-François mais à celle de **Notre-Dame** , jusqu'au dimanche des Rameaux. Horaire inchangé, toujours à 10h30 le dimanche.

Également à compter du **premier novembre**, l'Adoration du St Sacrement se fera le 1^{er} vendredi du mois à l'église Notre Dame de Champagne de 17h30 à 18h00, suivie de la messe. Pas de changement pour le chapelet qui se fera le 3^{ème} vendredi du mois, toujours à Notre Dame, de 17h30 à 18h00.

Nouveauté : le 1^{er} vendredi du mois, à Notre Dame, de 18h30 à 19h00 (soit après la messe), le père Cyriaque se rendra disponible pour les confessions.

Dimanche 16 novembre 10h30 à l'église Notre Dame de Champagne sera célébrée la messe des familles du mois. A cette occasion, nous invitons tous les enfants catéchisés à y participer, entourés de leurs parents, frères, sœurs et amis bien sûr

.Le dimanche 16 novembre sera aussi la journée mondiale de la pauvreté, Instituée pour la première fois par le Pape François en 2017 pour inciter l'Église à «sortir» de ses murs pour rencontrer la pauvreté dans les multiples formes où elle se manifeste dans le monde d'aujourd'hui. A cette occasion, une quête spéciale sera organisée à la sortie des églises. Merci pour votre générosité.

Les groupes de catéchisme et d'aumônerie ont repris leurs activités mais il n'est jamais trop tard pour s'y inscrire. N'hésitez pas à nous contacter ou à passer au presbytère un samedi matin pendant une permanence d'accueil pour vous renseigner (coordonnées ci-dessus).

MESSES DE LA TOUSSAINT COMMEMORATION DES DEFUNTS

Voir tableau des messes joint.

GUILLAUME-BRIÇONNET

Cannes-Écluse - Esmans - La Brosse-Montceaux - Varennes-sur-Seine

Accueil Téléphonique : 07 44 42 51 08

Courriel : eap.guillaumebriconnet@gmail.com

Fête de la Toussaint : voire tableau des messes joint

A l'issue de la célébration, nous partagerons un moment de convivialité.

Commémoration des défunts : Voir tableau des messes joint.

• **Messe des familles**

INous vous invitons à la messe des familles le

dimanche 23 novembre 2025 à 09h30, en l'église Notre-Dame de l'Assomption d'Esmans. animée en collaboration avec les **enfants du catéchisme** du secteur Guillaume-Briçonnet.

À l'issue de la messe, un moment convivial sera partagé.

Une **vente de bougies artisanales**, présentées sous forme de figurines, vous sera également proposée. Les fonds récoltés permettront de financer l'achat d'un **porte-cierge de dévotion**, en remerciement à **Saint Antoine de Padoue**, dans cette même église.

50 MARTYRS FRANÇAIS.

50 jeunes martyrs français seront béatifiés dimanche 13 décembre 2025 à Notre Dame de Paris. Trois d'entre eux sont seine-et-marnais : René BOITIER, René ROUZE et Père Maurice Rondeau

Ils étaient religieux, clercs et laïcs et ont été tous tués pendant la Seconde Guerre mondiale par le Troisième Reich ou Régime Nazi entre 1944 et 1945. On dénombre 4 religieux franciscains, 9 prêtres diocésains, 19 jocistes (membres du JOC : Mouvement des jeunes ouvriers catholiques) 14 membres des Scouts de France, 3 séminaristes et 1 jésuite.

Tous sont morts « en haine de leur foi », telle est la formule de consécration de leur martyr utilisée par l'Église pour signifier la cause de leur mort. C'est à cause de leur foi en action qu'ils ont été mis à mort. Pendant leur captivité, ils ont consacré leur apostolat aux ouvriers français envoyés en

territoire allemand par le régime de Vichy, dans le cadre du Service du Travail Obligatoire (STO).

Voici les trois figures seine-et-marnaises :

René ROUZE © D. R.

Né à Bombon-Mormant (Seine-et-Marne – Diocèse de Meaux) le 11/01/1922

Motif d'arrestation : « **action catholique clandestine** ».

Mort au camp de concentration de Dora-Mittelbau le 18/02/1945



René BOITIER © D. R.

Né à Faremoutiers (Seine-et-Marne – Diocèse de Meaux) le 8/03/1917.

Marié le 25 mars 1940.

Motif d'arrestation : « **scout** ».

Mort d'épuisement à Dachau deux jours après l'évacuation du camp le 29/04/1944



Père Maurice RONDEAU © D. R.

Né à Neuvy (Marne – Diocèse de Reims) le 25/08/1911.

Ordonné prêtre pour le diocèse de Meaux.

Motif d'arrestation : « **prêtre, activité religieuse, visite les malades** ».

Interné à Buchenwald, mort à l'hôpital bavarois de Cham le 3/08/1945.

Père Jules-Eusèbe MUTABARUKA, SAC